

# La Tribuna

Periódico político, órgano del Partido Civil

## CONDICIONES:

—DIARIO—

## Suscripciones:

1 mes ..... ₡ 1 00  
Número suelto 5 céntimos

Director: Rómulo Tovar

Editor propietario y administrador: MANUEL VARGAS R.

"Mantener y consolidar á Costa Rica pacífica, trabajadora y fuerte"

R. Iglesias.

## Dirección y Administración

2.ª AVENIDA OESTE N.º 290  
APARTADO DE CORREOS N.º 60  
Dirección telegráfica: TRIBUNA  
La correspondencia se dirigirá al Administrador

Año I

San José de Costa Rica, Martes 8 de Junio de 1909

N.º 63

## Magnífica Oportunidad

Si quiere Ud. comprar bueno y barato, acérquese á la tienda de

## MIGUEL TURULL

en la seguridad de que hallará lo mejor y más económico.

No olvidarse que se venden los pañolones con una considerable rebaja.

Acudid á convenceros

## LA POLVORA

PULPERIA

Gran surtido de conservas alimenticias, salmón, sardinas, etc., etc.

Un renovado surtido de viveres á precios sin competencia.

Bueno, Bonito y Barato. Entrada Libre

Francisco Fernández

## Librería Española

María v. de Lines

(Casa fundada en 1884 por don Vicente Lines B.)

25 años de negocios progresivos

## Material para Escuelas

Libros de texto, Mapas, Pizarrones, Cuadros Murales

DEPÓSITO GENERAL DE:

Silabario Costarricense por don Napoleón Quesada  
Lector Costarricense libro número 1  
Lector Costarricense libro número 2  
Lector Costarricense libro número 3  
Lector Costarricense libro número 4  
Instrucción Cívica por don Ricardo Jiménez  
Manual de moral y urbanidad por Lino M. de León  
Zoología y Botánica por don Pablo Bjolley  
Elementos de Historia de C. A. por A. Gómez Carrillo  
El Vocabulario de los niños. Carlos Gagini. Curso Elemental  
El Vocabulario de los niños. Carlos Gagini. Curso Superior  
El Vocabulario de las Escuelas. Carlos Gagini.

CONCHERIAS, por Aquileo J. Echeverría ₡ 1-00

## LÍNEA HAMBURGUESA AMERICANA



SERVICIO ATLAS

NUEVO ITINERARIO PARA ENERO

Hay vapor cada dos semanas para Colón y cada semana para Kingston.

➡ Todos tienen Médico y Camarera

Para más detalles diríjanse á la Agencia en San José ó Limón

JOHN M. KEITH, Agente general.

## RELOJERÍA DE VÁZQUEZ

En este taller se hace todo trabajo concierne al ramo.

PRECIOS MODICOS

Se garantizan las obras

Taller en el Mercado, contiguo á la Sastrería de Epifanio Granados  
SAN JOSÉ, C. R.

## LA CORONA

Gran Fábrica de Velas de Esperma

Situada 300 varas al Sur de la Botica Francesa

Calle de la estación del Ferrocarril al Pacifico

Apartado 233

Teléfono 314

Propietario y Administrador

Justino Alvarez García

COMPRA Y VENDE CASAS

## Dr. ANTONIO MARÍA SOTO

ABOGADO Y NOTARIO

tiene su despacho 75 varas al O. de la tienda de Dr. Apolonio Leiva y 110 varas antes de llegar al Palacio de Justicia contiguo al Lic. Don Ricardo Pacheco.

## LA HABANERA

Se trabaja Harina "GALLITO"

Ofrece al público el pan especial en su despacho. En calidad y tamaño compite con todas las panaderías.

Sírvase visitarla y se convencerá

José M.ª Odio

## El Acorazado «ORIENTE»

Fábrica de Calzado de Bertheau & Co.

Llamamos la atención á nuestra clientela y al público en general, sobre la gran reforma hecha últimamente en nuestra acreditada casa, siendo esto una ventaja para nuestros favorecedores, pues nuestro deseo es complacer en todo lo que nos sea posible, y al efecto contamos con un competente Maestro, por lo que hoy nos hacemos cargo de cualquier trabajo de medida, por exigente que el cliente sea. Y como siempre y ahora más que nunca por la proximidad de las fiestas—tenemos un gran surtido de calzado elaborado en todos los estilos.

Precios los más bajos de plaza

Prontitud y esmero en los encargos

## A Todos interesa saber

Los hechos hablan

Me hago cargo de construir casas en esta ciudad, pagándome por abonos mensuales. Para más informes, en mi fábrica de muebles 50 varas al sur de la Botica Francesa. Es del dominio público que los muebles que construyo no admiten competencia.

Precios equitativos.—Esmero y prontitud

JOSE MARIN G.

Cerveza Negra

Marca Estrella

# TRAUBE

Lager Bier

Costa Rica

## LÍNEA DE VAPORES

DE LA UNITED FRUIT COMPANY

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMÓN, SAN JOSÉ Y ESPARTA. Estos rápidos vapores con todas las comodidades modernas salen cada semana para Boston.

PASAJE DE IDA ..... ₡ 60 oro americano.

PASAJE DE IDA Y REGRESO » 110 « «

Al servicio de la línea á New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en nacer la travesía.

PASAJE DE IDA Y REGRESO \$ 80 oro americano

PASAJE DE IDA ..... \$ 50 « «

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón.

Los pasajeros deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José ó Limón, tres días consecutivos antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile, á fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares dichos tres días.

E. J. Hitchcock, Admor.

## Puertas y Ventanas

SERÁN ENTREGADAS

24 horas después de recibidas las órdenes

Se tornean balastradas, columnas, piés de mesa, rosetas, etc. Buen trabajo, ligero y barato. Se garantiza lo hecho, y si no queda á su gusto ó no está á su debido tiempo, no tiene obligación de pagarlo.

## Fábrica Eléctrica de Muebles

de Jorge Morales Bejarano

## ELDERS & FYFFES LTD.

Línea Directa de Vapores

Entre Puerto Limón (Costa Rica) y Bristol (Inglaterra)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón, á Bristol en 17 días.

Salen de Limón cada quinceana:

Pasaje de primera á Bristol, ..... £ 20

Pasaje de primera á Bristol, ida y vuelta £ 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja de 10 por ciento.

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Co. en San José ó en Limón, y á los sub-agentes, Sasso & Pirie, San José.

E. J. HITCHCOCK, —Admor

# Las Teorías Absurdas DEL JIMENISMO Y Sus Grandes Pecados

Es completamente imposible prever hasta dónde podría llegar la humanidad, si en cualquiera de las estrías dentro las cuales el hombre ejercita sus vigores y sus energías, estuviera condenado por un prejuicio cualquiera a pensar eternamente igual, ahorrando así el cerebro en uno como anillo de candente fuego. La evolución, en la ciencia como en el arte, en lo político como en lo social, tiende siempre al perfeccionamiento de las cosas en cuya virtud, el sendero de la humana existencia lenta pero continuamente vese iluminando con las esplendentes fulguraciones del progreso.

El cerebro del hombre no común, es yunche donde se forja el pensamiento y se da vida a la idea; y la idea, con tendencias a la perfección y con tendencias a lo grande, tiene por fuerza que ser varia, producto de muchos raciocinios, del mismo modo que al través de un prisma de mil facetas, se producen a la suave caricia de un rayo de luz, los cambiantes tonos de un iris encantado.

Por eso resulta ignominiosa la acusación del Jimenismo, contra aquellos que si ayer militaron en las filas inconsecuentes y procaces del Republicanoismo, hoy mejor orientados, acuerpan, con orgullo, la causa que es genuina representación de las democracias en lucha, de esas democracias que aquí en la América, para generalizar el concepto, han sido eterno pasto de ambiciones desenfundadas, instrumentos menos que insignificantes de un grupo que alega rangos sociales, porque no quieren acordarse que la Historia de la Conquista, demuestra a las claras, que toda nobleza oriolla es nobleza bastarda, ya que las verdaderamente nobles castellanas, no supieron venir a las colonias, tan agitadas siempre por el continuo levantamiento.

Acusar de apóstatas, canallas, vendidos, y serviles, a los civilistas de hoy, enemigos ayer del señor Yglesias, es una ruindad digna apenas de aquellos seres sin alma y de cerebro hueco, que habiendo militado al lado del Sr. Yglesias durante sus dos agitadas administraciones, se olvidan de todas las distinciones de que fueron objeto, y al antiguo Jefe le muerden la mano, como se le morderían mañana al Licenciado Jiménez, ya caído, si para desgracia de Costa Rica este caballero llegara a manejar los destinos de la República.

Si los hombres estuvieran condenados a pensar en la política de igual modo durante su existencia, y resultara razonable la censura de que son objeto los antiguos Republicanos hoy Civilistas, no sabríamos como calificar, a quienes ayer fueron Civilistas, y hoy republicanos, esto es, a quienes ayer se arrastraban en los pasillos de la casa Presidencial, y hoy remedan a los hombres efectivamente dignos, hablando de amor a los grupos populares, que despreciaron cuando en su poder tenían el caudal de sus mayores, y con los cuales grupos se confunden hoy, que su incapacidad los llevo al último extremo de una miseria que no inspira compasión sino desprecio.

Si el hecho de ser Civilista constituyera de verdad un baldón y un oprobio, la fatal sentencia tendría que emanar de un tribunal constituido por hombres en realidad grandes; pero acusar pecados que en realidad no existen, por individuos que en política como en sociedad tienen la significación de una enorme sombra; llamar vendidos a quienes trabajan con el corazón en una causa hermosa, por quienes derrochan el dinero ajeno en mala hora puesto en sus manos; llamar serviles a quienes equivocadamente combatiéron con gallardía heroica al señor Yglesias en sus dos administraciones, por aquellos que medraron a su sombra, y con el dinero del pueblo recorrieron Eu-

ropa, es algo que asombra y confunde, y hace pensar a la vez, que esos seres no tienen corazón y que por sus venas corre lodo en vez de sangre.

Si el Jimenismo tuviera conciencia de todos sus ataques protervos, si en esa agrupación de seres intoxicados con el veneno de la más negra ingratitude, hubiera alguien capaz del discernimiento, ya habrían enmudecido sus plumarios y guardado silencio sus tribunos. Y habrían hecho esto, al comprender que si algún ciudadano costarricense es voluble en sus ideas, falso en sus afectos, y ejemplo vivo del ruin oportunismo, ese ciudadano responde al nombre de Ricardo Jiménez.

Del año 89 a la fecha, muchos han sido los hombres aclamados por las multitudes en los momentos de electoral refriega; pero ninguno de ellos ha sido objeto de tan amargas censuras; ninguno ha sido tan ruda y justamente inculcado, ninguno ha escuchado el anatema de los pueblos tan severo y tan tremendo, como el Licenciado Jiménez.

Y el Licenciado Jiménez no ha podido encontrar un partidario que pudiera vindicarlo ante el tribunal de la conciencia patria, y cuando los escritores del Civilismo, combaten con resultados halagadores los cargos injustos que el partido contrario hace a su caudillo, el jimenismo en su impotencia para purificar a su candidato, a semejanza de la sierpe herida, muerde el polvo, y en la suprema contracción de su fracaso, se imagina hacer un daño mostrando el dardo de su ponzoña envenenada.

Muy ruda ha sido la lección que la patria ha dado a uno de sus hijos, no obscuro por cierto, pero mal intencionado en sus proyectos.

Muy severo el castigo para el Licenciado Jiménez, que de haber empleado sus facultades en algo decoroso, habría sido el hijo mimado de la Patria; si, muy rudo ha sido el castigo, pero de efectos saludables para la juventud que se levanta; las masas populares cuando castigan a los ciudadanos, dejan en sus espaldas hondas e incalificables heridas.

Lecciones para los hombres nuevos, y escarmentos para quienes ya van camino del ocaño, sin otras ejecutorias que sus maledicencias y sus impurezas.

Para los espíritus no obsacados, aun es tiempo de emprender su marcha por el sendero del bien, para aquellos que de verdad aman a Costarrica, el momento es precioso y es solemne; que el clamor de la patria ha conmovido el infinito para decirle a sus hijos, que el triunfo del falso republicanismo constituye un peligro para los hogares virtuosos y una amenaza para las instituciones; que Ricardo Jiménez, agita, el estandarte del radicalismo político, de ese radicalismo que en Guatemala conspiró contra los sagrados fueros religiosos; y que Ricardo Jiménez, por último, ha insultado a Dios, y quien a Dios insulta, no puede ser amigo de los pueblos.

## Carta al Padre Ramiro

Mi querido primo:

El contenido de tu carta ha impresionado mi ánimo de tal modo que me retrato de lo que tal he indicado varias veces, de que a fuerza de estudiar el corazón humano, y de leer periódicos insulsos me consideraba ya impermeable a toda impresión.

Pero he aquí que, enfascado en mis estudios psicológicos, y mientras estaba filosofando sobre si el mundo acabaría por enfriamiento como el Partido, (partido por el eje) del Licenciado Jiménez ó por igni-

ción como las bravatas de algunos curas, me sorprende tu epístola consultándome si sería conveniente que escribieras tu en esos papeles llamados diarios jimenistas por más que algunos deben llamarse así por antifrasis, pues por lo oscuros y enrevesados como andan, más parecen nocturnos que otra cosa.

Con la franqueza, pues, que me caracteriza, te diré que tu consulta implica ya algún desequilibrio mental; no precisamente porque sean locos los jimenistas que emborronan esos papeles, sino por el peligro que hay de volver locos a los demás, y contagiarse de paso algún tanto, pues de todo eso se dan casos.

Me dices tu: «veo con indignación que la prensa impía arroja tanto sieno sobre la conducta de asacerdotados integérrimos como el Padre Valenciano, y crees llegado el día, ... etc.»

Yo no sabré decirte si llegará el día ó la noche del juicio final que sería sin duda aquel día en que papá Jiménez por escamoteo ó por arte de birlé-birloque nos tuviera á todos como á hijos incluseros; lo que sí puedo asegurarte es que el Padre Valenciano está muy por encima de esos cadáveres en putrefacción que pretenden inficionarle; la saliva que quieren arrojar sobre él, vuelve a caer sobre el rostro de esos sacrilegos; el Padre Valenciano no será un sol, pero es una constelación a la cual no se alcanzan los ahumados lentes de las almas viles; el Padre Valenciano se ha elevado mucho ante los ojos de la sociedad honrada y caracterizada, y su conciencia debe estar satisfecho al verse víctima de los dardos emponzoñados de la prensa descreída é imbécil, y su corazón debe rebozar de contento ante las manifestaciones de admiración y aprecio de todas las clases de la sociedad; el Padre Valenciano es un Apóstol verdadero de Cristo, un ministro de conducta invulnerable, un carácter firme que lucha impertérrito por la causa de la Verdad, sin mirar los obstáculos que la necesidad opone a su paso, y como tal, solo teme la justicia de Dios y la alianza de los impíos.

Desgraciadamente el día en que esa prensa venal y patibularia cantara las glorias del Padre Valenciano, y se convirtiera en su apologistas; aquel día tendría que llorar la Iglesia. Deja pues, que esa prensa se alabe a los suyos, que se creen *homados* con tales alabanzas y procura seguir las huellas del Padre Valenciano si quiere merecer bien de Dios y de la Patria.

Te extrañas de que algunos clérigos jimenistas se entretengan lanzando improperios por cierto poco conformes con la mansedumbre evangelica, y según dices, tienes escrito una larga homilia, sobre no sé que texto de San Pablo... bueno; pero no sería mejor que archivando la homilia y dejando a San Pablo, procuraras saber si subsiste un decreto del actual Prelado ó del anterior en el que prohibe a los eclesiásticos, censurar con descomedimiento anti cristiano á sus compañeros por la Prensa? Bien sabes tu que soy profano en esas materias canónicas—curiales, pero recuerdo habértelo oído decir alguna vez. Pues si este decreto no está derogado, ahí está tu misión; lees todos los periódicos impíos, haces un extracto de todos los desplantes clericales y presentas una denuncia á tu Superior.

Déjate pues de homilias y artículos de fondo, que te precipitarían al fídem del ridículo, tu careces de vocación periodística, no conoces la trastienda de esa labor y lo más que conseguirías sería hacer el oso.

El que está perito en esas quisquiosas es el Cura del Mojón; Chicol que desparpajo y desaprensión tiene el Padre... Si yo fuera Licenciado en cualquier cosa y por carambola hubiera al Poder, le nombraba ipso facto, director de todos los periódicos de mi Gobierno. Así se disente y se escribe, es uno de los pocos hombres que poseen el secreto de la polémica.

Estableces tu, por ejemplo, que la hipotenuza es igual á los catetos ó que la ignorancia está en relación directa con el atrevimiento ó viceversa; pues se presenta el Padre y con el caudal de ciencia adquirida en la capital del mundo católico, se refuta el escrito probándose por A más

B, la falsedad de tus asertos con razones, llagas y heridas que todavía chorrean sangre, y otras razones sujetas á combinaciones inciertas. Un hombre así... como viene un hombre así es invencible, como dicen los empiricos, por carencia de sujeto.

Me preguntas horrorizado: «¿Qué será de nuestra Patria si el Licenciado Jiménez, con todos sus cirineos, llega á atrapar el Poder?»

Déjate, amigo, de lamentos y lágrimas. ¿Por ventura se quejan en Marruecos, en Turquía ó en el Afganistán?

No es tiempo de gemir: es tiempo de trabajar, ladrar y vencer... ¿No recuerdas á Pedro el Ermitaño? pues levanta tu pendón y predica á las gentes el decaimiento y ruina de la Patria; inspírate en aquel Profeta que cantando llora la desolación de Jerusalén; sean tus palabras el bálsamo que abra los ojos á los ciegos é ilumine las inteligencias de los ilusos, y no temas, que Dios no muere.

Hoy no puedo contestarte á las demás preguntas que me haces en tu misiva, lo que haré á no tardar, Dios mediante; por hoy solo te recomiendo calma y un sumo desprecio á esa Prensa jimenista que te ha excitado el sistema nervioso; pienso que la estupidez y depravación no pueden dar otros frutos; que esos modernizadores de nuevo cuño, meros copistas de originalidades ajenas, quieren importar á nuestra Patria los excrementos de sociedades corrompidas, sin estudiar que nuestro pueblo es un pueblo virgen, sano y vigoroso y por ende enemigo de caricaturas infames, que en vez de enaltecer el ánimo y elevarle á las regiones puramente espirituales, lo arrastran por la ventina de un vicio degenerado y aborrecido.

Soy tuyo como siempre,

SILVIO.

## Los clichés de "La República"

Ya se habrá convenido «La República», y con ella Carlos María, de que sus clichés, seguidos de las calumnias y diatribas con que distrazan la verdad de los hechos relacionados con sus personajes, expuestos despiadada y perversamente al análisis, cuando menos, de la maledicencia pública, no han estorbado en nada la marcha serena y triunfadora del Partido Civil, ante cuyo desarrollo manifiesto á los ojos del País, trepida y se desbanda el Jimenismo, que recurre á esos medios extremos, que lejos de alentarlos, infunden un justificado pavor entre los hombres honrados que militan en sus filas, y que con juicio sereno y conciencia cristiana condenan ese proceder socialmente malo y políticamente infame.

Nosotros, descendiendo á ese nivel y en vía de represalias, bien podríamos servir también al público, con lujo de datos históricos, las fotografías de los ciudadanos perseguidos por el Gobierno de don Jesús Jiménez, padre legítimo del candidato actual Licenciado Ricardo Jiménez Oreamuno, consignando las lamentaciones desgarradoras de los deudos de esas víctimas, y repitiendo con bastante fundamento el adagio que dice que, «de tal palo tal astilla»; «el retrato,—casi caricatura—de Carlos María, Ministro general del Candidato, con la leyenda de „Este es el autor del atentado de homicidio con premeditación y alevosía dirigido contra el distinguido ciudadano Licenciado don Luis Anderson, quien acaba de prestar un inteligente y patriótico servicio al país, y es, por lo mismo, acreedor á la consideración y estima de sus conciudadanos,“ leyenda que no dice mentira, y en nada honraría al fotografiado; la fotografía del ilustre extinto Licenciado don Manuel Vicente Jiménez, con esta inscripción sencilla: „Gloria del Foro costarricense y notable colaborador de una de las Administraciones, abominadas hoy por sus hijos,“ que haría á Carlitos mordirse de rabia los talones, y que como verdad histórica reciente, es un mentís de ultratumba á sus procaecidades; los sucesos y documentos que desnudan la altivez, amenguan el carácter y marchitan la reputación de muchos de esos maritres que «La República» con ruines intenciones, ha hecho desfilár á los ojos de la Nación, profanando memorias,

para servirse de ellos como armas de combate, en una lucha en que solo debieran campar las ideas saludables y los propósitos sanos; y en fin, todos los clichés y caricaturas que puede concebir el ingenio humano, para echar sombras ó acentar prestigio ó ridículo mordaz contra nuestros adversarios; pero no son esos los argumentos y doctrinas con que á los pueblos se convence y se buscan favores á una causa, ni ello se aviene á nuestra política de paz, cordura y patriotismo, ni son medios necesarios para el triunfo que buscamos.

No nos mueve á envidia, ni afecta nuestra actitud, esa labor artera de «La República», si en tanto que con ella se entretiene, como los niños con los cinematógrafos de Navidad, el Partido Civil crece y se convierte de agrupación *ridícula*, como nos llamaba ayer el Jimenismo, en el *enemigo formidable* de hoy, de que les habló á los suyos el candidato en persona, en su última perorata desde su tribuna del Imperial.

GUARDIA.

## ¿Por qué se ahoga el jimenismo?

El infrascrito, ciudadano en uso de mis derechos políticos, y como abuso cometido el debil partido jimenista, en hacerme aparecer sin mi consentimiento como vocal de la directiva publicada hace pocos días, hago formal protesta de semejante error que han cometido, pues yo nunca podré ser jimenista: 1.º porque soy fiel creyente á nuestra religión, pues levanto una familia á quien tengo que dar principios de moralidad, y estoy convencido de que el caudillo de esa agrupación jimenista es antirreligiosa, y no solo eso, sino enemigo declarado de nosotros los humildes; y 2.º porque soy, he sido, y seré siempre soldado del Gran Partido Civil que lleva como banderado al ciudadano íntegro Don Rafael Yglesias Castro, quien ha garantizado siempre las instituciones sagradas de nuestra religión católica.

Desde hoy, declaro nula toda contrapropuesta que salga publicada con mi nombre, pues no es la primera que veo publicada sin autorización de los que aparecen firmando.

¡Viva Yglesias, mi Jefe!  
 ¡Viva Costa Rica!  
 ¡Viva San Ramón Civilista!  
 Samuel Badilla,  
 Manuel Arroyo  
 Bernardo Hernández  
 San Ramón, junio de 1909.

## El escándalo Jimenista en Grecia

A «La Tribuna» Junio 6

La reunión Civilista se hizo y terminó en orden. En cambio los Jimenistas hicieron derroche de su acostumbrada falta de cultura, pues desfilaron en tumulto provocando á los Civilistas, atacando á mansalva uno de esos jimenistas á nuestro jefe de propaganda don J. Cupertino Zeledón.

Cuando la policía tomaba medidas para contener el desorden, fué atacada y no respetaron ni al mismo Jefe Político, que en persona llegó á quitar una cruceta que un jimenista levantaba en alto, vivando á su candidato.

Salió ligeramente lesionado el policía Santiago Álvarez. A propósito de esto, llamamos seriamente la atención del señor Juez del Crimen de la Provincia, respecto al proceder incorrecto del Alcalde del Naranjo, señor Alberto Castro Acosta, que muy á menudo abandona su jurisdicción, para venir á hacer política en esta, asistiendo al Club Jimenista.

Hoy fué una lástima que no hubiera sido conducido á la cárcel por el hecho de oponerse, á que el policía Santiago Álvarez, cumpliera con su obligación poniendo en la cárcel á Abel Castro Céspedes, que fué el que atacó al señor Zeledón.

Juzgue el público honrado y consiento si es ó no incorrecto el proceder de aquel representante de la justicia, que no contento con abandonar su jurisdicción para venir á esta á hacer política, todavía llega al colmo de la insolencia, imponiéndose á los representantes del orden público.

Hay testigos de lo que se acusa á dicha autoridad.

Corresponsal

## Fracaso del Jimenismo en Puntarenas

A «La Tribuna» Junio 6 de 1909.

Ovación jimenista de hoy ha sido un fracaso para el jimenismo; pidieron contingente á todos los pueblos de la comarca y á pesar de eso no pudieron probar su supremacía sobre el gran partido civil, ni han dado ellos mayor prueba de cultura que las que les hemos dado con nuestra actitud de hoy.

A lo sumo reunirían unas 380 personas con niños, y este es el dato que hemos recogido del Dr. Rucavado que es jimenista y de Esparta, vendrían según datos recogidos en la oficina del Ferrocarril, 300 ciudadanos sin contar las mujeres.

No debemos dejar pasar sin protesta, el que de la casa que habita don Diego Chamorro, de propiedad nacional, se hayan tirado flores á los manifestantes y que todos los empleados del Ferrocarril, desde el Agente superior abajo, excepto de los dos conductores, hayan hecho manifestación abierta de su jimenismo y ostentaran en su solapa la cinta azul y dieran vivas al candidato del Olimpo.

No se podrá impedir que Macedonio Esquivel, Alcalde de la Aduana, en ausencia de su jefe, ponga á disposición de un partido político la casa del Gobierno para manifestaciones de simpatías?

Corresponsal.

## Vergonzosa exhibición del jimenismo puntarenense

Puntarenas, Junio 6 de 1909.  
 A Grillo.

La cacareada ovación jimenista se compone de ochenta filas de á cuatro, sumando trescientos veinte, número exiguo, si se toma en cuenta que han traído de todas partes, donde hay jimenismo. Tomando en cuenta los que no iban en las filas, calculo unos cuatrocientos, que es un fracaso. Que se fije el jimenismo en la honradez de nuestros cálculos, para que no se resienta más tarde de la derrota vergonzosa que se le espera.

AUGUSTO.

## Atentado criminal

Los despochos del Jimenismo

Cartago, Junio 6 de 1909.  
 A «La Tribuna»

En estos momentos, Mateo Ivanovich, jimenista, le disparó cuatro balazos al civilista don José María Zeledón, quien iba desarmado.

Milagrosamente salió ileso el señor Zeledón del alevoso atentado. Varias personas, entre las cuales había varios niños, se vieron en gravísimo peligro, un particular desarmó al del atentado.

Corresponsal.

Cartago, Junio 6 de 1909.  
 A «La Tribuna»

Amplio datos del atentado de Ivanovich á Zeledón Alvarado. Mateo Ivanovich y un hermano, atacaron á José María Zeledón Alvarado, en presencia de los policiales, Manuel Vega y Jesús Gómez, sin que estos señores policiales, cumplieran con la energía del caso de su cargo, pues la débil participación de la policía solamente se dejó ver hasta que Mateo revólver en mano, disparó tres balazos á Zele-

dón, dos de los cuales, hizo dentro de la tienda de don Ricardo Pacheco, en donde Zeledón entró perseguido de los Ivanovich. Don José María no portaba arma de ninguna clase. Los tres balazos quedaron bien marcados, uno en la pared de la casa de don Francisco Gutiérrez, otro en el mostrador y el otro en la trastienda de Pacheco.

Reina indignación en esta por las alevosías del jimenismo desenfrenado.

Corresponsal.

## Los atentados del Jimenismo

De Santa Cruz del Guanacaste

A «La Tribuna» Junio 6

Anoche entré 10 y 11 después de terminada una reunión civilista, fué atacada á mansalva, la autoridad principal de policía de este cantón, por el círculo mismo Jimenista, que ocasionó la muerte del señor Caamaño. Adviértese que esta autoridad es imparcial y cumplida en el ejercicio de sus funciones. Además ese mismo Jimenismo es una amenaza para todo ciudadano honrado. Juzgue pues el público sensato de la sed que inclina al crimen á este partido y tome nota el Gobierno.

Corresponsal.

## Primero la verdad

Santa Cruz, 5 de junio de 1909.

A LA TRIBUNA

En el famoso periódico el «Grito del Pueblo» fecha 28 de mayo, aparece un artículo titulado «Por los fueros de la verdad». La muerte de don J. Demetrio Caamaño. Pretenden faltar á la verdad, asegurando que yo solamente fui el único testigo presencial de dicho asesinato, tomando pretexto, que yo asegure que era el único y que por tal merecía fe.

No es cierto que solo yo haya presenciado el hecho, pues hay suficientes pruebas de que esto es complot. Por lo tanto, desmiento lo dicho por «El Grito del Pueblo», ya quien así lo afirma.

Carlos Chantier

## Pacaca

Siempre con las armas Cobardes

En «La República» del 30 del mes anterior, un tal Graco de Piedras Negras nos endilga, sin ocultar su rabia, un buen chaparrón de sandeces y piropos, por el simple, y único motivo de haber ido nosotros en viaje de propaganda á aquel lugar, como lo puede hacer cualquiera buen jimenista....

Es preciso no tener algo de pudor, no poseer un rasgo de vergüenza, no contar con una pizca de delicadeza, para atreverse á dar á la luz pública noticias tan falsas, y tan descabelladas; para calumniar tan descaradamente, tan solo por darse el gusto de agradar al candidato, ó bien para obtener una sonrisita ó una palmadita en la espalda, (como signo de aprobación) de los directores del partido....

Esta es la manera de exhibirse los *inmaculados* del jimenismo, el cual bien puede ya compararse con una turba de chiquillos, pero de chiquillos malcriados, de chiquillos insolentes y mentirosos, que llevan impreso en sus frentes, como distintiva, el sello de la calumnia baja y la injuria mordaz.

Por esto no es extraño que un Graco sin pudor se valga, como es costumbre en ellos, ruines y cobardes, porque á falta de noticias halagadoras ó de argumentos... buenas son tortas... (para «La República».)

Por demás nos parece contestar punto por punto las majaderías y falsedades del atrevido Graco, pues no son más que desabogados hijos de una pasión malsana y ri-

dícula; pero si lo haremos con la energía y entereza de que somos capaces, cuando veamos la firma del calumniador al pie de sus escritos. Por ahora nos limitamos á decirle, para que el público lo sepa, que miente descarada y miserablemente quien afirma que ofrecimos \$ 10 00 por la firma de Juan Torres Araya.

Tanto á este como á Sinfrosio Abarca, á quien cita Graco como testigos, estamos dispuestos á desmentirlos por la prensa, y donde quiera, si como no lo creemos, ellos se atrevieran á sostenernos semejante falsedad.

También tenemos á la orden del que quiera convencerse, las adhesiones y protestas que recogimos, para que no se vea que una sola firma, como dice Graco mentiroso, para consolarle.

Hagan política, señores jimenistas, pero háganla con decencia, con pudor y con buena fe, y no apelando á medios rasteiros, á desahogos ridículos, porque con esto no hacen más que atraer el desprecio de las gentes honradas y el odio de los ciudadanos dignos.

¡Abajo esas ramas de mala ley!

La Comisión

Pacaca, junio de 1909.



## De Zarco

1.º de junio de 1909

Después de invitar á todos los numerosos jimenistas de por acá, y carrieritas de los interesados convocando á la gran, enorme, inaudita, escandalosa reunión que se debía efectuar ayer, llegaron: José Manuel Peralta y otros señores cuyos nombres no recuerdo, ni precisa recordarlo, pues fueron aves de paso, y después de hacer sonar el bombo republicano, levantaron tribuna frente á la plaza: ¿á que no sabéis queridos lectores, para que hicieran uso de la palabra? Pues nada menos que para ofender de la manera más soez y canalleza á Don Rafael Yglesias, y para tratar de pillos á los Civilistas!...

Zarceros! Es tiempo de que abráis los ojos; fijaos en que os dicen que los Civilistas son ovejas descarriadas, y que esas ovejas deben ser recogidas por el Partido Republicano.

¿Y si los Civilistas somos pillos, para que quieren los *incolumes, benditos, finos, caballerosos, sin tacha* Ricardistas, á los pillos en sus filas?

Valiente política, señores del bombo. La reunión resultó un fracaso, (pues aunque ellos calcularon 200), persona imparcial contó á los asistentes jimenistas, Civilistas y neutrales, allí reunidos, y resultaron 96!!

Hizo uso de la palabra don José Manuel, y el estado mayor que le acompañaba (a) que se le agregó el *mestrizo* don Rubén), batía palmas cuando el momento era preciso, aunque lo que hablaba el elocuente orador, fueron sandeces. Y el *mestrizo* dicho, gritaba con la fuerza de sus flacos pulmones. ¡Bravo! ¡Viva don Ricardo Jiménez!

Y respecto á don José Manuel, pregunto: ¿En el viajecito á los Estados Unidos se yanziqué también como orador? ¡Ah! ¿O buscará una diputación? Puede ser, pero es el caso recordarle que él dijo: «que tenía 15 electores en el Naranjo (sic), y que no necesitaba el Zarco para adentro.

¡Pueblo Zarceroeno, este hombre tiene una hacha que afilar!.....

Los señores oradores, se encolerizan un poco, cuando oyeron unos vivas á Yglesias, y desafiaron á los pobres zarceros, á que levantaran tribuna frente á la de ellos.

Después montaron en sus cabalgaduras, y emprendieron viaje, de noche, como aves nocturnas, dejando al traquillo Zarco sumido en la más espantosa tristeza, después de la ida de la *ecuestre é insultativa* comisión jimenista.

PEÑA BLANCA

**FLORES FLORES**

Para Coronas, Bouquets, Canastas y toda clase de trabajos artísticos en flores, tendid a la

**Jardinería Artística**  
de Octavio Loaliza

Los trabajos se hacen con esmero y gusto. Exactitud en el despacho.  
Se reciben órdenes a cualquier hora del día ó de la noche.  
Dirección: Calle del Liceo de Costa Rica, frente al costado Norte de este edificio y en la sucursal, contiguo al aserradero de Mr. Wolf.

Octavio Loaliza

**Cigarrería EL PROGRESO**

Por cada vapor se reciben cigarrillos

**Flor de Cuba** y otras acreditadas marcas de la Habana  
**SURTIDO FRESCO**

de Puros, Picadura, Brevia y Cigarrillos turcos  
El mejor té Ridgway — Betún Cobra — Discos Victor

**EL CANDIDATO OFICIAL**

Tengo para vender de 50 á 70

**vacas lecheras**

con cría

**Un caballo**

americano de tiro muy propio para volante de médico.

**Novillos Chontaleños,**

flacos y fríos

**R. CASTRO F.****SASTRERÍA TOVAR**

**CABALLERO:** si usted desea un bonito vestido á la moda y en un precio reducido sírvase visitar la **Sastrería Tovar**, frente á la casa presidencial.

**SEÑORITA:** Desea usted ganar mucho-dinero? Pues aprenda el corte y confección de vestidos estilo **SASTRE**, sobretodos, etc.

Esta sastrería se recomienda por el buen gusto de sus trabajos, por la calidad de los géneros empleados y sobretodo por la exactitud para llenar los compromisos.

**Eduardo Tovar****La Nueva Tienda  
De Calzado**

Me he establecido nuevamente en esta capital á 50 varas al oeste de la Botica de la Violeta, frente al despacho que fué del Dr. Friis, Avenida Central oeste. En mi sucursal de Limón situado al lado de la Botica Internacional, se obtiene mi calzado á los mismos precios de la tienda de la capital.

Órdenes por correo, al apartado 119 en San José, ó al 183 en Limón.

**Emilio Artavia****RICARDO KRIEBEL**

Dentista Alemán

FRENTE A D. FEDERICO TINOCO

**Mulas Mulas****tamaño grande**

Vendo un lote de 15 MULAS NUEVAS, SANAS  
Y BIEN PROBADAS.

**ENRIQUE FLORES**

Apartado 404.

**“La Barcelona”**

— DE —

**Antonio Montealegre**

Gran surtido de licores extranjeros y abarrotes. Importación directa y especialidad en los afamados

**PUROS****DE LAS MEJORES VEGAS DE CACHI**

Cuidado con las falsificaciones. Se atiende todo pedido por pequeño que sea. En Alajuela única agencia de los PUROS DE CACHI, Librería de C. Calvo F.

**Por el Costo**

Tengo encargo de vender un terreno de 500 hectáreas en el mejor punto de la aldea de San Carlos, en Peñas Blancas, y un solar de once varas de frente por 50 de fondo con dos casas, en la calle del Panteón de esta ciudad. Aprovechen la ocasión.

San José febrero 6 de 1909.

**VICTOR OROZCO****Dr. B. D. TAMAYO****MÉDICO CIRUJANO**

Despacha á toda hora en su casa de habitación detrás de la Iglesia de la Dolorosa y en la Botica Nacional de 9 a. m. á 12 m.

**Francisco Alpizar A.****AGRICENSOR PÚBLICO**

Órdenes en San José en la Avenida 12 O. N.º 171 ó por correo á San Juan.

Ejecuta toda clase de operaciones de campo, sin temor á climas ni á distancias.

**Dr. FRANCISCO E. FONSECA**

— MÉDICO —

De la Facultad de Leipzig (Alemania)

— ENFERMEDADES VENEREAS —

**DES PACHA EN LA BOTICA DEL COMERCIO**

Horas de consulta; de 9 á 11 a. m. y de 1 á 5 p. m.

**José María Barrionuevo****MÉDICO Y CIRUJANO****FACULTAD DE LONDRES**

San José, C. R. Detrás del Edificio Metálico

**Empresa de Transportes**

— DE —

**CIRIACO ZAMORA**

Cuenta con carretas y carretones suficientes para trasportar mercaderías de la Aduana á cualquier casa comercial de la ciudad, y materiales para construir de la estación del ferrocarril etc.—La Empresa es atendida personalmente por su propietario quien responde de averías en el trayecto.

**Por ₡ 20.00** Alquilo una Tenería con una casa de habitación, en cinco esquinas, á diez minutos á pié del centro de esta ciudad.

**SALOMON VARGAS****Ramón Guilarte****EL SIGLO XX****Gran Establecimiento**

— de —

**ABARROTES Y LICORES****Extranjeros y del País****PRECIOS SIN COMPETENCIA**

San José, Costa Rica

**LOTES LOTES****LOTES**

Se venden muy bien situados á corta distancia de los que vendió el Gobierno en el antiguo Museo Nacional, lotes para edificar á un precio equitativo y con cinco años de plazo distribuidos en sesenta mensualidades.

**CARLOS VOLIO TINOCO****Sastrería Española***de Gregorio Expósito*

Deseando realizar las mercaderías existentes para dar campo á los nuevos pedidos que me están por llegar, aviso á mis clientes que he determinado confeccionar los vestidos á precios más bajos que los de costumbre.

Es oportuno no desaprovechar esta ventaja

**GRAN ESCÁNDALO****LA TEMPESTAD**

Vende artículos de primera necesidad

á precios reducidísimos

**SAL:** más de 6 libras por peseta**Candelas,** á 25 céntimos el paquete**Almidón,** á 15 céntimos libra**Fósforos grandes,** legítimos, á 15 ets. el paquete**Salmón rosado,** superior calidad, á 35 ets. lata**Cerveza Leona y Estrella,** á 45 céntimos**Canfín,** á 30 céntimos botella

Todo Barato!!

¡Verdadera protección al pueblo!

**Miguel Armijo y Co.****ZAPATERÍA**

— DE —

**HIGINIO CARMONA****Calzado á la medida****y al gusto del cliente.**

Tengo hormas francesas, americanas y españolas

Distintos estilos.

**Franco de porte á todas partes**

San José, C. R.—Apartado 82.—Calle Central,

N.º. 50 frente á la Botica del Comercio.

**DOCTOR****Federico Kriebel****Dentista Americano**

(Antiguo Despacho del Dr. E. A. FRISS).

**Jardinería “EL PORVENIR”**

Aviso á mis amigos y favorecedores que he trasladado totalmente la jardinería que tuve en la Sabana, á la esquina de la Calle 4.ª Norte y Avenida 7.ª Oeste—conocida con el nombre del Barranco—donde estoy dispuesto á complacerlos en todas las órdenes que me encomienden.

Esmero, prontitud y baratura en los trabajos,  
y consideraciones especiales para todos

Quinto Bragheroli

El tacón giratorio “NAVY,”

Este tacón gira por sí al pasear. Mantiene plano y á bivel el talón de la bota y dura muchas veces más tiempo que el cuero.

Por motivos de desahogos y economía, cada uno de ne traer los celebrados tacones de caucho, el «NAVY».

A ₡ 0-75 EL PAR

Calle 1.ª Sur N.º. 448.—**Rafael Paut.****Clodomiro Salas Castro****ABOGADO Y NOTARIO**

Despacho: 75 varas al Norte del Telégrafo.